
 
 
 

 
 
 

COMPTE RENDU 
ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 

 
DIMANCHE 22 SEPTEMBRE 2024 

 
 

 

Maison Départementale des sports 
13b, Avenue de Cucillé 

RENNES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



P a g e  2 | 18 
 

Ouverture de l’Assemblée Générale Ordinaire 
 
26 clubs présents sur 29 
Un club présent n’est pas réaffilié à ce jour : il ne peut donc prendre part aux votes 
 
5133 voix représentées sur 5809 voix (représentant 25 clubs/29) 
Quorum : 2905 
 
Anne-Emmanuelle QUEAU déclare donc l’Assemblée Générale ordinaire ouverte à 10h00. 
 
 

VOTE DU COMPTE-RENDU – AG ORDINAIRE 2023 
 
Vote par l’assemblée : 4974 voix POUR – 159 voix ABSTENTION  ADOPTÉ 
 
 
 

VOTE DU COMPTE-RENDU – AG EXTRAORDINAIRE 2024 
 
Vote par l’assemblée : 5133 voix POUR  ADOPTÉ 
 
 

RAPPORT MORAL (Anne-Emmanuelle QUÉAU) 
 
Pour débuter, je tiens à vous remercier, vous tous, les acteurs de la gymnastique dans notre département pour votre 
engagement !  Et un grand merci aussi pour votre présence en nombre aujourd’hui qui prouve l’importance que vous 
portez au Comité. 
 
Nous arrivons en fin de mandat et je souhaite remercier chaleureusement tous les bénévoles investis au sein du Comité 
Départemental tout au long de ce cycle, que ce soit au comité directeur, dans les commissions techniques ou plus 
ponctuellement lors de nos évènements. 
 
Ce cycle olympique n’a pas été de tout repos…  
J’ai pris la présidence en 2020, non sans appréhension et sans avoir réellement projeté d’atterrir sur ce poste d’ailleurs…  
Heureusement, j’ai eu l’énorme chance de prendre la succession de Jacques qui avait mis le Comité sur les bons rails et 
qui avait accepté de continuer un bout de chemin avec moi et également la chance de conserver dans l’équipe quelques 
« piliers », comme Daniel ou Lénaïck au Comité directeur, investis depuis plusieurs cycles… 
On a été chahutés, comme tout le monde, par la crise Covid…  
On a été surpris, voire même un peu désarçonnés, quand Vanessa nous a annoncé son départ après 15 années de 
présence… le fonctionnement était rôdé, les habitudes étaient prises… ce n’est jamais simple de reconstruire et de se 
projeter collectivement vers de nouveaux fonctionnements… 
En 2021, on a accueilli Florent que je remercie pour tout le travail effectué au quotidien et à qui je renouvelle encore 
aujourd’hui ma pleine confiance… 
Avec lui, avec tous les élus, avec toutes les personnes ajoutées au fil du cycle, notamment le collectif jeunes, le Comité 
s’est adapté, a innové … tout en gardant son fil conducteur et son souhait constant d’accompagner pleinement les clubs. 
 
Donc, oui, ce cycle olympique n’a pas été de tout repos…  oui, on aurait pu faire sûrement différemment… oui, on aurait 
aimé arriver à vous convaincre tous de l’intérêt de travailler collectivement  autour de l’esprit fédéral… oui, on aurait 
aimé évité certains heurts ou incompréhensions… mais si aujourd’hui, je regarde dans le rétroviseur, je préfère conserver 
comme images le dynamisme du Comité, son envie d’avancer, sa force de fédérer et le plaisir de travailler tous ensemble. 
 
Comme mon illustre prédécesseur Jacques en avait l’habitude, c’est l’heure de la citation… un proverbe québécois qui dit 
« Quand je me regarde, je me désole mais quand je me compare, je me console » 
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Pourquoi je me désole ?...  
Déjà, parce que c’est dans ma nature d’être ambitieuse… je vise la lune et j’ai parfois du mal à me satisfaire des étoiles, 
mais ça ne changera pas… non, surtout je me désole parce que je mesure pertinemment qu’avec l’adhésion de tous à la 
politique fédérale, la gymnastique pourrait avoir un autre poids dans le monde sportif et les moyens de faire beaucoup 
mieux au service de tous et pour tous. On fait tous partie du même bateau, mais on ne rame pas toujours tous dans le 
même sens.  
 
Pourquoi je me console ?...  
Parce que, peu importe où je suis, dans des réunions, formations, … je suis fière de faire partie de ce département d’Ille 
et Vilaine… C’est, lors d’échanges avec d’autres comités ou avec d’autres clubs français, que je mesure pleinement notre 
dynamisme, nos ambitions et notre envie constante d’avancer que ce soit au sein de nos clubs ou du comité.  
 
La plupart des comités départementaux peinent de plus en plus à recruter des bénévoles, vous le verrez tout à l’heure 
lors de l’assemblée élective, le prochain cycle s’annonce à nouveau serein pour nous… même s’il n’y a évidemment pas 
de recette à transmettre, même si notre situation actuelle est plutôt le fruit d’un état d’esprit et l’aboutissement de 
plusieurs cycles de travail… charge à nous maintenant d’impulser cette dynamique et cette envie au-delà de notre 
territoire et d’accompagner les nouveaux dirigeants des autres comités départementaux, qui le souhaiteraient, afin de 
créer une réelle dynamique régionale ambitieuse. « Seul, on va plus vite, ensemble, on ira plus loin » 
 
 
Vous tous ici, que vous soyez bénévoles ou salariés, que vous soyez investis dans les clubs et/ou au sein du Comité, que 
vous soyez dirigeants, juges, entraîneurs, … vous êtes la richesse de notre monde associatif. Nous sommes tous 
simplement des Passionnés, avec un grand P. Cette passion nous fait vivre des moments uniques, des expériences 
insoupçonnées, des rencontres improbables et elle nous fait grandir… mais surtout il ne faut jamais oublier que cette 
passion est contagieuse si on prend le temps de la partager. 
 
Le Comité s’est attaché durant ce cycle à partager et à transmettre cette passion qui nous anime, en investissant des 
jeunes dans son fonctionnement, en créant un collectif jeune ou en déployant le service civique mais également en allant 
à la rencontre des dirigeants de clubs. J’aime à penser que ces graines semées nous promettent un bel avenir. 
 
 
On sort d’un été faste, d’une réelle bulle olympique et paralympique, dont on a un peu de mal à émerger d’ailleurs… 
On retiendra les exploits sportifs, la mise en lumière des athlètes et des disciplines qui va donner un nouvel élan au 
mouvement sportif… on retiendra aussi bien sûr les échecs ou les désillusions qui devront servir à apprendre et à 
rebondir… 
 
On retiendra le pari fou, ambitieux, démesuré de Paris 2024 sous la houlette de Tony Estanguet qui a atteint et dépassé 
tous les objectifs et qui a touché tous nos cœurs… 
 
On retiendra les images fabuleuses de tous les sites olympiques, un pari osé et une vitrine exceptionnelle pour la France… 
 
On retiendra la ferveur du public… pour avoir eu la chance de profiter de plusieurs épreuves, quel bonheur de voir cette 
ferveur populaire qui soutient chacun et chaque discipline…  
 
On retiendra l’espace médiatique offert à chacun et à chaque discipline, sur un même pied d’égalité… honnêtement, qui 
envisageait de regarder un match de Boccia avant cet été ?... 
 
Mais ce qu’on retiendra aussi, c’est à nouveau la Passion, la passion qui a poussé 45000 volontaires à s’investir. Ils ont 
permis de faire de ces jeux une pleine réussite et tous ont vécu des moments exceptionnels gravés à vie. J’en profite 
d’ailleurs pour féliciter les nombreux brétilliens engagés d’une façon ou d’une autre à Paris 2024. 
 
Il est certain que la vague Paris 2024 va avoir un effet très positif sur le sport français, elle va donner envie à de 
nombreuses personnes, valide ou en situation de handicap, de se projeter vers une activité. 
Espérons que cette vague Paris 2024 puisse impulser également l’envie de s’investir dans le monde associatif. 
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Outre le problème de recrutement des salariés, on entend partout que les clubs et les structures ont de plus en plus de 
mal à recruter des bénévoles, que les gens ne veulent plus s’investir… On entend même parfois dire ici et là que le 
bénévolat serait mort… 
 
Je n’y crois pas un instant… oui, le bénévolat évolue et va encore évoluer… oui, il faut certainement revoir les modes de 
gestion de nos associations… mais… non, je me refuse à dire que le bénévolat est mort ! 
 
Fin 2023, l’IFOP a sorti une étude très détaillée pour établir un baromètre du bénévolat, et surtout mesurer l’impact post-
covid. Ses conclusions sont riches et doivent nous amener à réfléchir autrement l’avenir. 
 
Savez-vous qu’en 2023 38% des français « donnent de leur temps » ? certains en dehors de toute organisation (voisins, 
amis) ou dans des structures non associatives (écoles, églises) mais 23% de la population française est bénévole au sein 
du monde associatif… Donc non, les bénévoles n’ont pas disparu du paysage… et on est même quasiment revenu au 
score d’avant-Covid qui était de 24%. 
 
Par contre, le profil des bénévoles a fondamentalement évolué très rapidement et certainement trop rapidement pour 
nous… et ce sont ces évolutions-là qu’il faut maintenant prendre en compte…  
 
1er paramètre : l’âge 
Aujourd’hui, le bénévole-type est beaucoup plus jeune : alors qu’auparavant les plus de 65 ans représentaient le plus 
large vivier, aujourd’hui ce sont les 15-34 ans qui sont, pour la première fois, les plus représentés. 
Pourquoi cette mutation ? Certes, le Covid a joué, les babyboomers se sont éloignés du monde associatif et ne sont pas 
forcément revenus, mais ils ont aussi d’autres préoccupations, arrivant plus tardivement à la retraite, ils se laissent 
ensuite du temps pour vivre et profiter pleinement. 
A l’inverse, les jeunes ont tendance à vouloir être acteurs de leur avenir dans un monde si incertain pour eux, ils veulent 
agir à leur échelle de manière concrète et sont plus enclins à s’engager.  
  
2ème paramètre qui nous touche moins dans la gym : la parité 
Alors que les hommes ont toujours été largement représentés (55%-45%), depuis la crise sanitaire, on assiste pour la 
première fois à un virage important avec en 2023 52% des bénévoles qui sont des femmes, et de plus en plus sur des 
postes à responsabilité. 
 
3ème paramètre, et je pense que c’est celui-là qui nous donne l’impression de perte de bénévolat :  
La fréquence de l’engagement décline, le pourcentage des bénévoles qui s’investissent au moins une fois/semaine a 
plongé de 12 à 9%. C’est cette colonne vertébrale, nécessaire à notre fonctionnement tel qu’il existe aujourd’hui, qui 
s’appauvrit. Les perles rares, qui touchaient à tout et tout le temps, sont de plus en plus rares… 
 
Et enfin 4ème paramètre à prendre en considération : 
On remarque une fracture associative toujours plus marquée suivant les niveaux de diplômes : près de 30% des 
personnes titulaires d’un diplôme supérieur sont bénévoles contre seulement 16% pour les personnes sans diplôme. 
Certaines études ont interprété ce gouffre par le fait que les personnes les plus diplômées ont l’habitude d’avoir des 
responsabilités, d’avoir de la reconnaissance et ne doutent pas de leur capacité à être utiles. Alors qu’à contrario, les 
personnes non diplômées ne se sentiront pas vraiment concernées par un appel à bénévoles, pensant n’avoir à tort 
aucune compétence à mettre à la disposition de l’association. Si vous n’allez pas les chercher, vous ne les capterez pas. 
 
 
J’étais déjà convaincue que le bénévolat allait perdurer et resterait l’essence du monde associatif. 
Mais cette étude nous donne les clés pour restructurer nos associations pour nous adapter à cette évolution sociétale. 
 
Pour se projeter vers l’avenir, donnons de la lisibilité : structurons-nous, scindons et adaptons les missions, clarifions nos 
fonctionnements, écrivons ou réécrivons nos projets associatifs en incluant ce fonctionnement et non plus comme dans 
la plupart du cas en y inscrivant uniquement les projets sportifs… mieux vaut 10 personnes à qui on confiera des petites 
missions lisibles et non chronophages plutôt que d’épuiser le bénévole surinvesti, ce mouton à 5 pattes sur qui 
l‘association repose et qui finira par s’épuiser… 
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Une fois l’association structurée, les missions claires, … l’association sera solide, aura sa feuille de route et il sera 
certainement plus simple de trouver des personnes pour assurer les fonctions dirigeantes quand la base sera saine et 
lisible. 
 
Pour se projeter vers l’avenir, créons surtout du lien social, c’est quand même l’ADN d’une association normalement…  
Placarder une affiche larmoyante à l’entrée du gymnase ou envoyer un mail « au secours, on recherche des bénévoles » 
ne suffit plus à motiver. 
Il faut créer du lien, il faut rencontrer les gens, il faut échanger, il faut se connaître… l’association doit être un lieu de vie 
au quotidien. 
Peut-être que la maman qui dépose son enfant tous les mercredis, puis qui court pour rentrer à la maison pour revenir 1h 
après le récupérer ou qui attend même dans sa voiture… n’a jamais pensé qu’elle pouvait donner 1h tous les mercredis 
pour ranger le stock de justo, classer des dossiers ou encore découper les tickets de la buvette pour la compétition à 
venir… vous la connaissez cette maman ? 
Peut-être que le papa qui finit le boulot à 18h et qui vient chercher son enfant au gymnase à 19h n’a jamais pensé qu’il 
pouvait donner 3/4h de son temps pour vous aider …  il aurait peut-être pu aider l’entraîneur en fin de séance, saisir des 
dossiers, réparer une caisse… vous le connaissez ce papa ? 
Peut-être que la maman du petit babygym qui dort tous les soirs à 19h30 n’a jamais pensé qu’elle pouvait consacrer un 
soir de temps en temps chez elle pour vous aider à préparer des affiches, à préparer des courriers, à gérer des dossiers à 
distance sur le logiciel Gestgym … vous la connaissez cette maman ? 
  
Il sera peu à peu beaucoup plus agréable pour le mouton à 5 pattes d’être présent au gymnase 2h pour échanger, pour 
coordonner et travailler collectivement… plutôt que de passer ses soirs et we à assumer l’association seul. 
 
Parfois, il n’est pas simple d’avoir la place pour accueillir les parents quand l’espace sportif est restreint, il faut alors 
trouver d’autres stratagèmes : prévoir des temps en début ou fin de séances, des cafés parents, des évènements festifs, 
des rendez-vous réguliers, … 
Mais il m’arrive encore aussi de découvrir des gymnases où il n’y a aucune contrainte matérielle mais où les parents sont 
interdits, là je ne comprends pas… et je suis certaine que les dirigeants de ces clubs ne connaissent pas la maman du 
mercredi ou le papa du mardi soir…  
 
Faisons également confiance aux jeunes, impliquons les dans nos instances, écoutons-les, laissons-les innover, laissons-
les nous bousculer parfois avec leurs envies et les valeurs qu’ils souhaitent défendre... 
 
Et n’oublions pas de rester à l’écoute, d’accompagner et de former tous nos bénévoles pour faciliter leur investissement. 
 
Et enfin, pour se projeter vers l’avenir, n’oublions pas de valoriser ces engagements bénévoles… une petite attention, un 
T-Shirt, un simple merci… une petite marque de reconnaissance qu’on oublie parfois… 
« Si le bénévolat n’est pas payé, ce n’est pas parce qu’il ne vaut rien, mais parce qu’il n’a pas de prix » … alors n’oublions 
pas de lui donner de la valeur ! 
 
A titre d’information, n’oubliez pas non plus que vous pouvez valoriser l’investissement de vos bénévoles très investis par 
le compte engagement citoyen, qui peut leur octroyer des avantages sur leur CPF. 
 
Le Comité départemental et le Comité régional sont vos interlocuteurs pour vous accompagner dans cette structuration 
de club, n’hésitez pas à nous solliciter pour ensemble construire l’avenir ! 
 
Pour terminer, je vous rappelle que 2024 est une grande année pour les instances de la Fédération avec les élections 
prévues à tous les niveaux : Comité Départemental (aujourd’hui), Fédération (23 novembre) et Comité Régional (15 
décembre). Les statuts de la Fédération ayant été modifiés, les clubs joueront un rôle majeur dans toutes ces élections (je 
vous en expliquerai brièvement le fonctionnement tout à l’heure) et j’invite chaque président de club à participer à ces 
élections.  
 
Un grand merci pour votre écoute, je vous souhaite à tous une excellente saison gymnique 2024-2025 ! 
 
Vote par l’assemblée : 5133 voix POUR  ADOPTÉ 
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INFORMATIONS GÉNÉRALES (Anne-Emmanuelle QUÉAU) 
 

Points sur le nombre de licences : 

 
 
 

Rappel sur le dispositif QUALICLUB : 
 
Le dispositif QUALICLUB est un outil d’aide à la structuration du club. 
Il permet à travers une démarche d’autodiagnostic de mettre en lumière les points forts et faibles de son association et 
oriente les dirigeants dans l’établissement de leur projet associatif. 
 
La reconnaissance QUALICLUB est également un atout pour le club pour faire valoir la qualité de ses activités pour le public 
et les différentes partenaires institutionnels (Mairie notamment). 
Les structures déconcentrées de la FFGYM (Comités régionaux et départementaux) accompagnent les clubs dans la 
démarche. Le Comité FFGYM35 encourage vivement chaque club à s’engager dans la démarche. Ne pas hésiter à nous 
solliciter !! 
 
Les différents niveaux de QUALICLUB : 
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Les reconnaissances obtenues à ce jour : 
 

  

   
 

Un grand BRAVO à l’ensemble de ces clubs pour leur investissement dans cette démarche qualité. 
 
 
 
Accompagnement du Comité pour les clubs QUALICLUB : 
 
Le Comité FFGYM35 accompagne pleinement les clubs engagés dans cette démarche QUALICLUB : 
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Rappel sur l’HONORABILITÉ : 
 

 
RAPPEL : Le président du club est responsable de la 
déclaration d’honorabilité. 
 
Il doit s’assurer que toutes les personnes concernées soient 
bien inscrites dans l’onglet « honorabilité » de la fiche club 
sur FFGYM Licence. 

• Tous les juges, mêmes mineurs 

• Tous les dirigeants (ensemble des membres du 
comité directeur) 

• Tous les cadres, mêmes mineurs 
 

S’agissant d’une obligation légale, il n’est pas nécessaire d’avoir l’autorisation parentale pour inscrire les juges/cadres 
mineurs sur cet onglet de contrôle d’honorabilité. 
 
En cas de poursuites à l’encontre d’une personne qui n’aurait pas été inscrite sur cet onglet « honorabilité », la 
responsabilité pleine du président sera engagée. 
 
Pour les salariés, le contrôle s’effectue via sa carte professionnelle. 
Le président du club est responsable du contrôle de cette carte professionnelle (bien vérifier sa validité). 
Il n’est donc pas nécessaire d’inclure les salariés dans l’onglet « honorabilité » de la fiche club sur FFGYM Licence (mais 
aucun problème si on l’inscrit quand même… mieux vaut deux contrôles que pas du tout !!) 
 
 

Agrément SERVICE CIVIQUE : 
 
Dans la continuité de ses actions d’accompagnement des clubs, des dirigeants et des jeunes, le Comité FFGYM35 vient 
d’obtenir l’agrément SERVICE CIVIQUE en intermédiation. 
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Le jeune volontaire sera accompagné en CO-TUTORAT par 
le club et le Comité FFGYM35. 
 
 
 
 
 
 

   
 

 
Afin d’accompagner pleinement les dirigeants des clubs brétilliens, le Comité FFGYM35 a choisi l’agrément 
INTERMEDIATION afin de prendre à sa charge l’intégralité des démarches administratives d’agrément et de gestion des 
contrats. 
 
Le club sera pleinement investi dans l’accueil du jeune volontaire ! 
 
 
Les modalités de mise en place :  
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Les modalités financières :  
 
Pour la saison 2024-2025, le Comité directeur FFGYM35 a décidé de reverser intégralement aux clubs qui accueillent les 
jeunes volontaires l’indemnité de 100€/mois (versée par l’Etat pour couvrir les frais administratifs d’agrément, de suivi des 
contrats, de suivi du jeune, …). 
 
Cette indemnité sera reversée au club en une seule fois en fin de contrat (800€) si le club a respecté tous ses engagements 
(en matière de suivi du jeune, de travail en co-tutorat, de versement au jeune de la prestation de subsistance et de ses 
éventuels autres frais de déplacement etc…). 
Tous ces engagements sont formalisés dans une convention tripartite : Comité FFGYM35, porteur de l’agrément, club 
d’accueil et jeune volontaire. 
 

 
 

N’hésitez à prendre contact avec Florent (06 26 38 06 54) ou Manue (06 19 36 77 67) pour toute question ou pour lancer 
la démarche d’accueil d’un jeune volontaire au sein de votre club. 
 
 
 

RAPPEL : Echéances 2024 
 
Comme après chaque JO, chaque Fédération doit renouveler ses instances, des élections sont prévues à tous les niveaux :  

• Comité Départemental : aujourd’hui ! 

• FFGYM : 23 novembre 2024 

• Comité Régional : 15 décembre 2024.  
 
Les statuts de la Fédération ayant été modifiés, les clubs joueront un rôle majeur dans toutes ces élections (je vous en 
expliquerai brièvement le fonctionnement tout à l’heure) et j’invite chaque président de club à participer à ces élections.  
 
Petit focus sur les élections fédérales 

   



P a g e  11 | 18 
 

 

  

   
 
 

CHAMPIONNAT DE FRANCE DE(S) GYMNASTIQUE(S) 
 
Le Comité FFGYM35 aura l’honneur de co-organiser un Championnat de France de(s) Gymnastique(s) qui réunira dans un 
format inédit de multiples disciplines !! 
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Le COMITÉ D’ORGANISATION LOCAL aura besoin de vous tous pour : 
 

•  la recherche de PARTENARIATS 
La brochure de partenariat vous sera envoyée par mail rapidement, nous vous invitons à en faire une diffusion 
large ! 
Différentes offres seront proposées : mécénat particuliers, mécénat entreprises (mécénat fianncier, de 
compétences, en nature, …), parrainage entreprises, vente de stands et d’encarts publicitaires… 
 

• Bénévolat 
L’appel à bénévoles sera lancé fin 2024-début 2025, nous comptons sur l’implication de tous les clubs pour partager 
avec nous cette belle expérience ! 

 
 

PARTENARIATS 
 
Le Comité FFGYM 35 remercie ses deux partenaires pour leur soutien : 

             
 
 

 

ACHATS 2024 
 
Afin de simplifier le transport de matériel (de plus en plus important pour les compétitions) et permettre à Florent d’aller 
à la rencontre des clubs, le Comité FFGYM 35 s’est doté d’un véhicule avec une forte modularité (possibilité de l’utiliser en 
utilitaire ou en 5 places) et avec un marquage fort pour valoriser notre identité. 
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BILAN FINANCIER 2023-2024 
 

 
 

Vote par l’assemblée : 5133 voix POUR  ADOPTÉ 
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BUDGET PREVISIONNEL 2024-2025 
 

 
 

Vote par l’assemblée : 5133 voix POUR  ADOPTÉ 
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MISES A L’HONNEUR  
 
Mises à l’honneur des récipiendaires des médailles FFGYM 2024 
Les reconnaissances FFGYM récompensent l’investissement bénévole au service de la gym.  
Le Comité a choisi de mettre en lumière 4 personnes avec un fort engagement dans les comités FFGYM35 et/ou Bretagne. 
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Remerciements également à deux membres du Comité Directeur qui n’ont pas souhaité renouveler leur engagement : 
Myriam BELLMONT et Sabine MALIN. 
 
Mises à l’honneur des athlètes 2023-2024 
Le Comité a choisi de mettre à l’honneur certains athlètes ayant performé en 2023-2024. 
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Anne-Emmanuelle QUÉAU remercie l’ensemble des participants, clôt cette Assemblée Générale Ordinaire à 11h30 et 
invite l’assemblée à participer à l’Assemblée Générale Elective qui suit. 
 
Fait à Rennes, le 2 Octobre 2024 
 

Daniel FOURDEUX             Anne-Emmanuelle QUEAU 
                       Trésorier                                                                                   Présidente  
 
 


